

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

AÑO XXVI.—Número 3.929

SUSCRIPCION: Un mes, 1'25 ptas en toda España.
Extranjero, 2'25 ptas.

Palma, Lunes 29 de Diciembre de 1919.

REDACCION Y ADMINISTRACION:
Calle Bartolomé 32.—Teléfono 21'6

Herniados, Trencats--Leod

El reputado ortopédico de Barcelona, Sr. Torrent, con el humanitario fin de que puedan curar sus males tantas personas como están sufriendo, estará en Palma, únicamente el miércoles próximo día 31 del corriente en la fonda de EL VAPOR calle de Verí 19, en donde él demostrará a todos cuantos quebrados se le presenten que se obtiene alivio instantáneo, contención absoluta y curación radical de las hernias mediante los maravillosos aparatos de su invención los cuales no molestan ni hacen bulto, amoldándose al cuerpo como un guante. Hombres, mujeres y niños deben usarlos. Herniados no dejéis pues de visitar sin pérdida de tiempo a dicho especialista para poder adquirir sus tan notables aparatos que son indiscutiblemente lo mejor que existe y se conoce, bello ideal de la ortopedia y el remedio único e infalible de vuestros graves males. Tened muy presente que el especialista Sr. Torrent estará en Palma y en la fonda del Vapor solo y únicamente el miércoles próximo día 31 corriente. Los que se aprovechen este día tendrán que dirigirse a su despacho de Barcelona Unión, 13.

REMINGTON

MAQUINA DE ESCRIBIR DE ARRANQUE AUTOMATICO

Tipo especial para los

Señores Notarios

DELEGACION PARA BALEARES

Llodrá Hermanos, S. en C.

Conquistador, 20

Teléfono, 335

Palma de Mallorca

Lloyd Royal Belge

Próxima salida para AMBERES

Para informes y reserva cabida. Consulado de Bélgica en Palma (Huertos) y «LA COMERCIAL» S. A. (Victoria núm. 16).

EL TERRORISMO

El malestar reinante en España desde hace algunos años acusa del desacuerdo entre el capital y el trabajo; se ha agravado durante los últimos meses en varias regiones y se ha extendido en otras en que apenas se habían dejado sentir antes sus efectos. Parece que los eternos perturbadores del orden, dispuestos siempre a prevalerse de la situación precaria en que se halla una gran parte de la clase obrera y a explotar la ignorancia que en la generalidad de los individuos que la componen predomina, han resuelto apelar al procedimiento terrorista para conseguir los fines que se proponen.

Per telegrama se nos transmiten diariamente noticias referentes a la explosión de bombas, cartuchos de dinamita, petardos y otros artefactos destinados principalmente a producir la alarma entre las gentes. Nuestra capital a pesar de la fama de tranquila y pacífica de que justamente goza, no ha logrado librarse de las salpicaduras del terrorismo imperante en la península. Como si el estallido del petardo puesto por una mano criminal en una ventana del despacho de don José Socías una de estas pasadas noches hubiese sido la señal de que iba a empezar la campaña terrorista en nuestra ciudad, se enteró el público que en la mañana del mismo día en que ocurrió el hecho de referencia, habían aparecido groseramente trazados en las fachadas de distintos domicilios o establecimientos de varios patrones, ciertas palabras que sonaban una amenaza contra estos; y siguió enterándose el público de que el respetado señor Socías había recibido nuevamente un atentado en que se le anunciaba con vellejar a estar contra su hacienda y acaso contra su vida si no era inmediatamente repuestos en sus destinos todos los empleados de la compañía de los tranvías eléctricos que hoy siguen en huelga.

Por más que este último atentado parece más bien destinado a desplayar a las autoridades, es indudable que contribuye también como el explosivo y las inscripciones de que hemos hablado a que canda la alarma entre la gente temerata.

Sin embargo, justo es reconocerle y nos complacemos en proclamarlo, que hasta el presente han quedado defendidas las apariciones de los autores de los hechos de que nos ocupamos, si con ellos se propusieron que el terror se adueñase del vecindario de Palma, el cual en general por fortuna sigue esperando tranquilamente los acontecimientos para ver en que para ese ensayo de terrorismo que se ha intentado.

De todos modos no estará de más recordar que en situaciones como la que se presenta el medio más eficaz de hacerles frente y de cortar los peligros y los disgustos que se les puedan derivarse consiste en no perder la acuidad y en que cada una de las personas que se precian de amantes del orden y protestan contra esos criminales y cobardes atentados, se constituya en constante y perspicaz vigilante para descubrirlos mientras se están tramando, supliendo las deficiencias de la policía, y denunciándolos oportunamente a las autoridades a fin de que estas puedan evitar que lleguen a perpetrarse. Si así se procede y cumple cada cual con su deber, es indudable que no prosperará la campaña terrorista que se intenta. En cierto modo puede explicarse que esta encuentra ambiente favorable en poblaciones de numeroso vecindario y de gran movimiento frecuentado por individuos procedentes de todas las partes; pero en manera alguna podría explicarse que se cegara lo propio en Palma donde todos nos conocemos y donde por poco que se vigile es muy fácil conocer a los que vienen de fuera a las pocas horas de haber llegado.

La Fiesta de los Exploradores

El sábado y domingo los Exploradores de Mallorca celebraron el anunciado festival.

El sábado, al atardecer llegaron a Palma los exploradores de Soller, los que reglamentariamente de llegar y precedidos por la banda de música que la forman un grupo de inteligentes muchachos exploradores ejecutando alegres pasos dobles, recorrieron las principales calles de la población, dirigiéndose seguidamente al Teatro de Balear, en donde se celebraba la función a beneficio de la institución.

La citada banda en los descansos ejecutó escogidas y selectas composiciones que fueron entusiásticamente aplaudidas.

El público que asistió a la función fue muy numeroso, saliendo del teatro en extremo satisfecho.

De la citada función, quedó a beneficio de los simpáticos exploradores la cantidad de seiscientos y pico de pesetas.

Ayer domingo, en la Iglesia de San Francisco se celebró el anunciado acto, resultando aquel templo, con lo espacioso que es, insuficiente.

Sobre el presbiterio tomó asiento el señor Obispo Dr. Domenech, acompañado del canónigo Sr. Quatigás y del Superior de la Residencia de Franciscanos.

En los sitios de costumbre se sentaron el Capitán general señor San Martín y el General Gobernador militar señor Pacheco, con sus respectivos ayudantes; el Ayuntamiento presidido por el Gobernador señor Díez y representado por el Alcalde señor Barceló y Caimari y por los concejales se-

ñores Barceló y Mir, Barrera, Aguiló (don Juan) y Corrió; el Presidente de la Audiencia señor Díez de la Lanza; el Comité Provincial de los Exploradores, representado por los señores Serra, Castañó, Rosas, Roselló y Alemany y Pomar; representaciones de los Comités de exploradores de los pueblos de Mallorca; representaciones de la Cruz Roja, de la Asociación de Antiguos Exploradores y otras.

En el centro de la nave tomaron asiento los padrinos de la bandera, que lo fueron el presidente de los Exploradores mallorquines señor conde de Perálada y la señora marquesa de Xayas.

Celebró la misa el canónigo Arcipreste señor Barceló, actuando de monaguillo, jefe de la sección de los exploradores.

Terminada la misa el Prelado se trasladó a la sacristía y una vez revestido salió de nuevo al presbiterio, bendiciendo la nueva bandera, cuyos lazos sostenían el conde de Perálada y la marquesa de Xayas.

El dibujo del nuevo estandarte es original del antiguo explorador don Miguel Forteza y ha sido bordado por las religiosas Trinitarias.

Después de ello los Exploradores formaron en la plaza en uno de cuyos lados, en sillones colocados al efecto, se sentaron las autoridades.

El señor conde de Perálada tomó la promesa a los exploradores pronunciando un señalísimo discurso, cuyo extracto sentimos no poder publicar por privarnos el escaso lugar que disponemos en la edición de hoy.

Después los exploradores desfilaron ante la bandera y las autoridades, dándose así por terminada el acto, que resultó en extremo brillante.

Colegio Provincial de Médicos de Baleares

El día 27 del corriente celebró Junta general extraordinaria el Colegio Provincial de Médicos para tratar de la constitución de la Unión Médica Balear, cuyo Reglamento fue aprobado en Asamblea de los Médicos de Baleares el día 24 de marzo 1919, y alteramiento por el Gobernador Civil.

Cambiar impresiones y en su caso proponer una candidatura que armonice las diversas tendencias o grupos para la elección de la mitad de la Junta de Gobierno del Colegio Provincial de Médicos de Baleares, en la renovación de la mitad que debe vacar el próximo enero, evitando la lucha y la división en la clase médica.

Acordóse por unanimidad: 1.º Dar por constituida la «Unión Médica Balear».

2.º Presentar en las próximas elecciones la siguiente candidatura.

Presidente don Bartolomé Virell.—Vicepresidente don Pedro Cerdó (Mar)— Tesorero don Luis Pizá.—Contador don Gaspar Reina.—Secretario don José Cerdó.—Vocales: don Mateo Costell, (Lluchmayer), don Bernardino Solvellas (San Juan), don Antonio Verd (Santa María), don Francisco Aloxar (La Pacha), don Pedro Alox, don Juan Riera (Ibiza) y don Francisco Virell (Alayor).

3.º Se dió un voto de gracias por su acertada gestión a la Junta de gobierno que debe cesar el próximo enero.

4.º Schaler el 14 de enero próximo para la elección de la nueva Junta.

La Junta que fue presidida por el Dr. Ferrando se vió muy concurrida por médicos de Palma; y llevó la representación de los médicos rurales el Dr. Benavent, de Campos, como presidente de la «Unión Médica Rural».

POR TELÉGRAFO

La Política

El Sr. Maura de viaje.—Sustitución Madrid 28 (2 t.)

Ha marchado a Córdoba el Sr. Maura. El general de brigada D. José García Moreno sustituirá al Sr. Villalba en la presidencia de la Comisión militar que se encuenra en Inglaterra examinando el material de guerra.

En su consecuencia en breve marchará a Londres acompañado de su hijo suyo, el capitán de Infantería D. José García como ayudante.

La cuestión de las tarifas Madrid 28 (10'30 m.)

En la Presidencia se reunieron los señores Alendanzar y Gisseno con los directores de las compañías ferroviarias para tratar la fórmula de las tarifas.

Se muestran reservadísimo.

Se ha seguido comentando el asunto. Se dice que se concederá un aumento por decreto.

En la parte dispositiva se salvará cuanto de relaciones con los transportes y subsistencias a fin de evitar que éstas no resulten gravadas.

Cuestiones sociales

Buscando una fórmula Madrid 28 (2 t.)

El Ministro de la Gobernación señor Fernández Prada ha dicho que en el centro de esta tarde se reúnen los patronos y obreros para tratar de la fórmula de arreglo del lock-out.

actualmente el Obispaño instruya el expediente para depurar las acusaciones contra el Vicario.

SUCESOS EN LA CARCEL DE CORDOBA

Córdoba.—Se asegura que el día de Nochebuena ocurrieron graves sucesos en la cárcel, teniendo que intervenir la fuerza habiendo resultado varios reclusos heridos.

Las autoridades se muestran muy resonantes.

EL PLANTE DE LA CARCEL DE CORDOBA

Córdoba.—Se reciben noticias del suceso ocurrido en la cárcel el día de Nochebuena.

Se creyó con un principio que era un plante, pero se limitó a una rifa entre varios reclusos resultando cinco heridos.

INGRESO EN LAS ACADEMIAS MILITARES

En breve se publicaran las cifras de las plazas para el ingreso en las Academias militares.

Parece que la convocatoria será más amplia que la última en vista de la escasez de Oficiales de Sanidad.

Se asegura que se abreviará el curso y examen de los aspirantes.

LA EMPERATRIZ EUGENIA

Se asegura que durante el mes de marzo vendrá a Madrid la ex emperatriz Eugenia.

Se detendrá algunos días en San Sebastián.

Durante su estancia en Madrid se alojará en el palacio de Siria con los sobrinos duques de Alba.

EL CARDENAL SOLDEVILA

Madrid 28 (10 n.)

Zaragoza.—Llegó el Dr. Soldevila siendo objeto de un gran recibimiento.

Se dirigió al templo del Pilar.

ALEMANOS DESERTORES

Valencia.—Procedentes de Alicante llegaron 27 alemanos desertores del campo de concentración francés.

Se llevarán a Barcelona a disposición del consel de Francia.

LA «GAZETA»

Madrid 28 (11 m.)

La «Gazeta» de hoy publica una Real decreto disponiendo que cese en el mando de la segunda brigada de infantería de la tercera división, quedando disponible, el brigadier señor López Ochoa y nombrando para sustituirle el brigadier don José Ribal.

También inserta una circular disponiendo que en lo sucesivo los capitanes generales de Baleares y Canarias y los comandantes de Ceuta y Melilla se dirijan directamente a los consules españoles en el extranjero para todo lo relacionado con la ley de reclutamiento.

Otra autorizando al cuerpo de Telégrafos para constituirse en sociedad benéfica encargada del servicio de información telegráfica comercial y destinada a los fines que se expresan en los estatutos el beneficio que se obtenga en dicho servicio.

Otra convocando para la provisión de 75 plazas de auxiliares mecánicos cuartos de taller a la Dirección General de Telégrafos.

Extranjero

Madrid 28 (2 t.)

Conferencias de Nili y Bahiatega Roma.—La fecha de la salida de Nili que ha sufrido varios cambios, se ha fijado definitivamente el día 3 de enero.

Schaleja marchará algunos días antes a París en donde se entrevistará con Clemenceau.

Según las últimas noticias, a ruego de Mr. Lloyd George se encuentra retenido en Inglaterra a causa de la crisis irlandesa, la residencia de la nueva conferencia de los primeros ministros no será en París sino en Londres.

Ciudades condecoradas Madrid 28 (2 t.)

París.—El Presidente de la República ha marchado a condecorar las ciudades de Brest, Sens, Aras y Bagnaux, con la Legión de honor y la Cruz de guerra.

Sobre una conferencia Londres.—El marqués marchará a Copenhaga el delegado inglés para reanudar las conferencias con el delegado bolcheviquista confiando en que se de una sesión.

La peste humana Madrid 29 (1 m.)

El servicio de peste del Instituto Pasteur dice que existen numerosos casos de peste bubónica en bastantes puntos del Mediterráneo a causa de los extragos, especialmente en Siria, Salónica, Alejandría y Constantinopla, habiéndose tomado medidas profilácticas, vacunándose a todos los contingentes aliados.

Los buques alemanes serán detenidos.

Londres.—Según los periódicos la comisión aliada ha acordado que los buques alemanes hundidos en Capa Flaw se vuelen con dinamita a primeras de enero.

Evacuación de Odessa Despachos de Constantinopla dicen que la población civil de Odessa se prepara para evacuar la ciudad a causa del avance bolcheviquista.

Se les acusa de saqueos y robos a mansalada.

Asalto de un Palacio

Dablin.—Un grupo formado de unos doce individuos atacó a un puesto de guardia del Palacio del Virrey.

El oficial que guardaba el puesto y uno de los asaltantes han resultado muertos.

Poincaré en Betume

París.—Mr. Poincaré acompañado del general Estem y M. Ribot y Jonnart ha llegado esta mañana a las ocho y media en Betume, dirigiéndose al Ayuntamiento en donde pronunció un discurso haciendo historia de las batallas desarrolladas en la región, terminando expresando el agradecimiento nacional por la valentía de la ciudad, entregándole la cruz de la Legión de honor.

En Sona ha entregado igualmente las cruces de la Legión de honor y de guerra, como recompensa a los sufrimientos, por la patriótica energía de la ciudad.

En Arros y en Bagnaux se han desarrollado ceremonias análogas.

FABRA Desde Barcelona

Del momento actual.—La Federación Patronal.

Barcelona 29 (3 m.)

Una nota oficial facilitada por la Federación Patronal, dice que todos los patronos abren unas listas a los obreros que piden trabajo mediante contratos individuales.

Ha quedado inaugurado un servicio bancario para la ayuda mutua de los patronos.

La Federación Patronal ha publicado también un manifiesto dirigido a la opinión declarando la libre contratación para los patronos y obreros.

Dice que debe reglamentarse en cada industria y una vez reanudados los trabajos procederse a la implantación del Real Decreto de 12 de octubre, instando definitivamente las comisiones del trabajo.

«La Vanguardia», deja nuevamente de publicarse.

La Vanguardia de Barcelona ha dejado nuevamente de publicarse debido a otro conflicto por la actitud del personal.

El reparto de harina

El Sindicato ha terminado el reparto de harina que había en las fábricas y talleres.

Se dispone únicamente de harina hasta el jueves.

Se esperan diez mil sacos que iban destinados a la plaza de África, con la cual habrá suficiente para el consumo de esta ciudad hasta el próximo sábado.

Sobre los sucesos de la Carcel Modelo.

El Juzgado instructor ha recibido declaración a todos los heridos por los sucesos ocurridos en la cárcel modelo y además a 63 reclusos ent e los que figuran cuatro empleados.

De los heridos, solo hay dos que lo están de gravedad.

Una agredido

Ayer fué agredido en la calle de Valencia, con un bastón-maza, José Montblanch, que ocupa el cargo de cobrador de un establecimiento de confecciones. El desgraciado empleado sufrió distintas heridas de pronóstico reservado.

Seguidamente de ocurrió el hecho i é detenido el agresor juntamente con otro individuo que protestaba de la detención del primero.

Suspendidos de empleo y sueldo

Han sido suspendidos de empleo y sueldo un inspector y un agente de policía, que fueron sorprendidos infraganti haciendo tratos con varios dueños de cafés de Barcelona, para tener ciertas tolerancias.

La gripe y el tifus en Barcelona

Vuelve a abundar aunque con carácter benigno la epidemia de la gripe.

También existen bastantes casos de tifus.

La huelga de los obreros harineros

Continúa en el mismo estado esta huelga. Ayer continuó trabajándose en el transporte de harina de las fábricas a las tahonas.

La producción de pan fué la misma de los días anteriores.

Signe creyéndose que mañana se trabajará en algunas fábricas en la molinación de trigo.

Intento de fuga

Ayer mañana intentó evadirse del Hospital Clínico, donde se hallaba incomunicado a disposición de uno de los juzgados de esta capital, el anarquista Climent, que para curarse de una herida de bala en el pecho, se presentó a curarse en dicho establecimiento la mañana siguiente a la noche en que fueron asesinados los guardias civiles Peromingo y Gonzalo.

Para conseguir su objeto, saltó del departamento que ocupaba mientras uno de los guardias de seguridad, encargado de su vigilancia, se hallaba vuelto de espaldas a Climent; pero pudo ser descubierto antes de conseguir la evasión.

Por la tarde fué trasladado Climent a la Cárcel Modelo.—Olivier.

Asuntos de Baleares

Comisión mallorquina a Barcelona Barcelona 29 (2 m.)

Dícese que a mediados de semana vendrá de Palma una Comisión de industriales y comerciantes para exponer personalmente a la Federación Patronal, los innumerables perjuicios que sufre Mallorca a causa del lock-out, por escasear las primeras materias.—Olivier.

INFORMACION

La política

El sábado por la noche, en el «Círculo Liberal» se reunió la Junta general del partido con el objeto de enterarse de un manifiesto, que los elementos regionalistas recién ingresados en dicha sociedad, en el que exponen sus aspiraciones dentro del partido.

Presidió el acto D. Bernardo Amer y después de leerse el referido manifiesto usaron de la palabra los señores Enseñat, Posa, Alzamán y Martínez Rosich.

Según se nos dice todas las aspiraciones de los regionalistas, que concuerdan en dicho manifiesto, fueron aceptadas en su totalidad por D. Luis Alzamán, que habló en nombre del partido liberal.

El señor Martínez Rosich hizo también algunas observaciones sobre la futura marcha del partido y seguidamente se levantó la sesión.

Sin papel

El Sr. Gobernador en vista de la carencia de papel que se viene observando ha dispuesto que a partir de mañana el «Boletín Oficial» de la Provincia, publique únicamente una hoja, en vez de las tres o cuatro que venía publicándose de ordinario.

Después del atentado

El jefe de policía D. Manuel Juárez ha practicado esta mañana, ciertas averiguaciones, acerca de existencias de dinamita en la casa que habita un vecino del Molinar de Laviana.

El resultado de esta gestión se desconoce.

La guardia civil, delveto, ayer, de nuevo, al secretario del Comité de huelga de los tranviarios.

Se concede importancia a esta detención, ya que con ella es muy posible se ponga en claro quien es el autor de los atentados que casi a diario vienen recibiendo los tranviarios de la Junta de los Tranvías y otras personas.

Las Subsistencias

Los trigeros.—El señor Gobernador ha puesto hoy un telegrama al Ministro de Abastecimientos, encareciéndole no permita con demora el envío de las 500 toneladas de trigo intervenido que el anterior Ministro, ofreció con todas las garantías a Palma.

Recuerda el señor Gobernador, esta circunstancia, al actual Ministro, por el hecho de exponer que el vapor que debía conducir a Palma el expresado trigo ya dobla de haber llegado a España, extraviándose por este motivo, no haber recibido noticia alguna sobre el particular.

Los vapores

El vapor «Bellver», correo de Barcelona, llegado esta mañana, solo ha sido portador de unas cinco toneladas de carga vana entre ellas tojos defectuosos varios y 43 sacos de semillas.

El «Jaime II» llegado ayer de Valencia contaba un contenedor de toneladas de carga, entre ellas, harina y arroz y farfariá vana.

El vapor «Mallorca» que salió anoche para Barcelona, embarcó también un poco importante de carga, en su mayor parte, efectos comestibles.

Suicidios

La guardia civil del puesto de Consell, comunicó al Sr. Gobernador, que hace unos días se ahorcó el vecino de aquel pueblo, Andrés I. (...), de 77 años de edad, colgado de una estaca que había en la pared de la habitación donde dormía.

La cuerda se rompió por lo que el suicida fué encontrado tendido en el suelo con el cuello enroscado.

El juez municipal intervino en el asunto y ordenó el levantamiento del cadáver.

En el pueblo de Felanitx fué también encontrada colgada de una viga, la viuda de aquel pueblo María Estelrich, de 60 años, viuda.

Por el ruido que produjo al intentar contra su vida, se dio cuenta del hecho un hijo suyo que ocupaba una habitación contigua que se apresuró en unión de algunos vecinos para salvar a su madre.

Esta fué descolgada, notándose que aun estaba con vida.

Se le prodigaron los auxilios que resultaron ineficaces, pues al cabo de poco tiempo espiró la desgraciada mujer.

Cuestiones obreras

La huelga de descargadores.—Hoy ha continuado la huelga de carreteros y descargadores del puerto.

Apenas de ello, los almacenistas han continuado la retirada de sus mercancías, don de los buques, con personal no asociado.

Los carros de los mismos almacenistas se han encargado del acarreo de las citadas mercancías, en su mayor parte harina.

Los patronos de los buques que han condescendido las mercancías de referencia, han empleado personal asociado para la extracción de la carga hasta el pie de plancha, por temor a las amenazas que el personal de Valencia, les ha dirigido, relativo a no descargar en aquel puerto, caso de que trabajen equi con personal no asociado.

Inauguración de una Sucursal del Colegio de S. Juan Bautista de la Salle.

Los Hermanos de las Escuelas Cristianas establecieron en esta capital, en 1904, un Colegio en la calle de la Concepción, n.º 19, bajo el título de San Juan Bautista de la Salle, su fundador, merced a la confianza constante de las familias, el número de sus alumnos fué creciendo rápidamente, hasta resultar estos últimos años muy exigido el local disponible.

Por otra parte, muchos padres de familias de la parte de Levante de esta Ciudad, en vista de su distancia en la calle de la Concepción, pidieron al Hermano Director del Colegio estableciera una sucursal para los

jóvenes alumnos de aquella barriada, habiendo pedido el Hermano Director encontrar un lugar apropiado. D. Andrés Jaume, con su conocida amabilidad, puso a su disposición una parte del vasto solar que posee entre la calle del Sinaloa y la Avenida de Alejandro Rosselló.

Terminada en este mes de diciembre, la sucursal, sita en el n.º 43 de dicha Avenida, comprende provisionalmente 2 clases grandes y bien ventiladas, con un espacio patio.

Los cursos se abrirán, D. M., el 1.º del próximo mes de enero. El Rdo. D. Pablo Mir, el célebre Párroco de San Miguel, efectuó la bendición del local ayer a las 4 de la tarde, a cuyo acto asistieron distinguidas familias, felicitando a los reverendos hermanos por la instalación de la nueva sucursal.

Un caza submarinos Inglés

El sábado a las doce de la tarde llegó a este puerto un caza submarinos con bandera inglesa, «M. 37».

Procede de Gibraltar donde ha sido adquirido, en unión de otros varios por una compañía naviera solorrense, que según se afirma ha de destinarse al tráfico de mercancías entre Seil y la península.

Viene al puerto de Palma para ser reparado, habiendo sido amarrado en el «mollet».

El «M. 36» tiene tres motores que le imprimen un andar de 27 millas por hora y ha costado 35.000 pesetas.

Inglaterra vende estos buques después de la guerra por el precio insignificante citado, ya que ninguna necesidad tiene de ellos.

El buque de referencia experimentó, al llegar Palma, y a la altura de las Illetas, una avería en los motores que le retrasó varias horas la llegada.

Fábricas de vidrios que dejan de trabajar.

Con motivo de las anormales circunstancias que imposibilitan la llegada de soon óxidos desde el extranjero, las tenidas que empiezan sus trabajos y cerrar temporalmente la fábrica de vidrios que en Santa Catalina posee el señor Bestard.

Se dice, que por igual circunstancia, el sábado próximo, tendrá que cerrar también y suspender sus trabajos otra fábrica de la misma clase instalada en el citado Arrabal.

De modo que por lo que se ve la falta de primeras materias viene trayendo una dificultad grandísima a Mallorca.

Tabaco y efectos timbrados

El vapor «Bellver», ha sido portador de diez cajas, conteniendo 618 kilos de tabaco e importante partida de efectos timbrados.

Se nos dice que tal tabaco de referencia, en su generalidad son cigarrillos puros.

Según se nos ha manifestado, mañana, en el almacén que la Compañía Arrendataria posee en el Crédito Balear, será repartida para un veint, una partida de 16 bultos de tabaco de contrabando, apresado por fuerzas de carabineros en la costa de San Serva.

Por armar esándalo e insultar a los tranviarios.

La Guardia civil del puesto de Palma, dice el señor Gobernador que ha denunciado a dos muchachos de unos catorce años que el día 26 por la noche en unión de otros cuarenta, produjeron un escándalo en el cruce de las travías eléctricas que existe en San Alegre, e insultaron a los tranviarios que iban en los coches.

En el interrogatorio que se practicó con los dos detenidos, dijeron que al salir del Cine de Santa Catalina, se habían pactado unos cuarenta muchachos, para producir el escándalo de referencia e insultar a los tranviarios.

El hecho ha sido pasado en conocimiento del juez.

Notas del Carnet

Ha sido pedida la mano de la simpática y gentil señorita María Valls Forteza para el joven don Magin Valls Bonin.

La boda se efectuará el año próximo.

El Comandante de Infantería D. Federico Muñoz ha sido destinado al Regimiento de Palma; pero a ruego suyo ha sido propuesto para cesionar desempeñando el cargo de Ayudante de Campo del dignísimo Capitán General de estas islas Sr. San Martín.

DE VIAJE

De Barcelona han llegado esta mañana don Antonio y doña María Provenzal, doña Catalina Garau, don Rafael Salas y señora, don Jaime Semir y distinguida señora, el cencionario de la Red Telefónica don Ramón Balot, el comerciante don Antonio Certés, don Jaime Pagé, don Pedro Oliver, el comerciante don Jaime Estapé, don José Natalas, don Antonio Marqués y don Antonio Salas.

Para Barcelona, salieron anoche el oficial del Banco de España en Barcelona don Pablo Secar, el escritor D. Juan Estelrich el Dr. D. Santiago Pi y Suñer y el ingeniero de caminos D. Miguel Cortés.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Liberto y Marcello. Cuarenta Horas.—Empiezan en San Nicolás en acción de gracias al Altísimo por los beneficios recibidos durante el año: Exposición a las seis; a las diez Teresita y misa mayor; por la tarde a las tres y media los actos de coro; a las seis Trisagio, sermón por el Rdo. P. Jaime Rosselló, SS. CC. y reserva de S. D. M.

Visita.—A Nra. Sra. de Bellver en Montesión.

MILITARES

Destinos.—Infantería.—Capitán D. Fausto Bahareu Gil, de disponible en Baleares, a igual situación en la cuarta región por haber sido destinado a Inspector de Abastecimiento de Barcelona.

Teniente D. José Fuster Rusiñol, a disponible en Baleares, de rera por haber sido destinado a Inspector de Abastecimiento de Barcelona.

Ingenieros.—Teniente Coronel D. Rafael Ferrer al quinto Regimiento de Zapadores Misadereas.

Se destinan instancias de los tenientes don Sebastián Vila Ojavia, en súplica a ser destinado al Regimiento de Palma, y D. Lorenzo Boyer, que solicitaba ser destinado a la zona de Inca.

Ingenieros.—Capitanes D. Francisco Menoyo Baños, ascendido, del Centro Electrotécnico y de Comunicaciones, a la Compañía de Zapadores de Menorca; D. Cayetano Ferrer Morell, de la Comandancia Ingenieros de Costa, al primer regimiento de ferrocarriles y D. Miguel Ripoll Carbonell, del Centro Electrotécnico y de Comunicaciones, al Museo y Biblioteca de Ingenieros.

Matrimonio.—Se concede licencia para consero con doña Isabel García Bosch al capitán D. Bartolomé Guerrero Buitrago, con destino en el grupo Escuadrones de Mallorca.

Guardia civil.—Se concede ingreso en dicho Instituto a los siguientes individuos.

Regimiento Palma.—Cabo Enrique Masot Felany a la Comandancia de Gares.

Artillería Mallorca.—Soldado Bartolomé Munar Oliver id. Este.

Guardia Jaime Esquerre Garau de la Comandancia de Barcelona a la de Baleares.

Indemnizaciones.—Han sido aprobadas y declaradas indemnizables las comisiones des empadronadas fuera de su habitual residencia por el personal de este distrito durante el mes de Julio último.

Subsistencias.—Se ha ordenado al transporte de 300 quintales de harina desde la fábrica de substancias de Zaragoza a Parque de Intendencia de Palma.

MARITIMAS

—Ayer tarde a las seis y media salió para Ciudadela el vapor de este nombre.

—Anoche, a las ocho y media salió para Barcelona el vapor «Mallorca» con el correo, pasaje y carga.

—Esta mañana, a las siete, ha llegado a Palma procedente de Barcelona el vapor «Bellver».

—Ayer, llegó de Valencia, el vapor «Rey Jaime II».

Este buque saldrá esta noche con destino a Mahón.

—Ha llegado a Palma procedente de Valencia, el laúd «San Joaquín» con efectos varios.

De teatros

Sábado y domingo tarde y noche se ha visto muy concurrido el coliseo de la calle de la Riera, cosechando abundantes aplausos que se pasaron en ensueño.

Ayer tarde se estrenó el disparate cómico «Fúcar XXI» que hizo pasar un rato divertido a la concurrencia y que además sirvió para poner de relieve las facultades vocales de los artistas del Principal.

El público les aplaudió en extremo.

Esta noche se pondrá en escena la divertida comedia en tres actos original de Carlos Arniches «Que viene mi marido».

La función de mañana en el Teatro Principal será a beneficio del taller de caridad de Nuestra Señora del Pilar, cuya presidenta es D.ª Dolores Trujols de Despuig. En la organización de ella ha tomado parte activísima la bella señorita Mercedes Díez, hija del Gobierno civil de esta provincia. Se pondrá en escena la comedia en dos actos de los Quintero «Favorito del loco» y la comedia en un acto «Mujerita de San Juan».

La Banda del Regimiento en un intermedio tocará las siguientes piezas: Suite en La.—Jello Gómez.

A. Preludio. B. Intermezzo. C. Barza Real.

La fiesta, que se preparaba también para mañana a beneficio del taller de Santa Teresa y Santa Catalina, queda aplazada hasta el día 7 de enero.

El sábado debutaron en este teatro La Criollita y un hermano Heraldo, artistas ventajosamente conocidos de nuestro país. La Criollita bailó varios bailes clásicos españoles y seguidamente un millón de su hermano presentó los más modernos bailes de salón.

El público les aplaudió en extremo obligándoles a dar varios números de más.

Para hoy lunes se anuncian las películas de gran éxito Historia de un perro pobre al tiempo episodio de Las joyas de un imperio y Charlot ladrón honrado.

La Criollita y su hermano Heraldo, presentarán nuevo repertorio de bailes.

Seguen viéndose muy concurridas las funciones de Circo que se celebran en el Collado del Encarnado cosechando muchos aplausos todos los artistas de la Compañía.

Para hoy se anuncia el debut de Secundino Cortés con un número de barras fijas. Mañana debutará el doble jockey.

Banco Nacional

de Mutualidades

En su Delegación para Baleares, calle de Jovellanos número 11, entresuelo, desde el día 1.º de Enero próximo de 9 a 12 de la mañana queda abierto el pago de los intereses correspondientes al cuarto trimestre del año actual de los Títulos Hipotecarios de la serie A debiendo ser necesaria la presentación de los referidos títulos.

GACETILLAS

—Política. En Ibiza ha sido proclamado diputado provincial por el artículo 29, don Miguel Marí Pó, abista.

—Palmas para la siembra.—Esta mañana por personal caquirol se procedía al desembarque de una importante partida de patata destinada a la siembra en los campos de La Puebla.

Próximamente llegarán otras partidas importantes de esta clase de ganado.

LAS ISLAS BALEARES

Casa exclusiva para la venta en toda España LIBRERIA DE J. TOUS, Plaza de Cort

—El almendón. Leemos en el semanario de Felanitx:

«El almendón continúa en coltizar. Los comarcanos no quieren efectuar ninguna compra mientras no se seleccione la cuestión de transportes y bujica.»

—A las personas que tienen un cutis moruno o graniseto se recomienda «PERLOSE PEELE» que por su composición especial, dá al cutis una blancura nacarada ideal, sin pintarlo, evitando la transpiración del mismo.

Más telegramas

La política

Los efecolores municipales

Madrid 28 (11 m.)

El Subsecretario de Gobernación dijo que el Consejo de Ministros acordó que en la primera quincena del mes de febrero se celebren las elecciones municipales.

La ponencia de la Cámara de la Propiedad Urbana.

En Gobernación facilitaron la ponencia que ha enviado la Cámara de la Propiedad Urbana, la Federación Patronal y Comisión de sociedades obreras del ramo de la construcción.

Los ministros reservados

Ha sido imposible obtener una ampliación de la nota del Consejo de Ministros celebrada ayer, diciéndose que los ministros se juntaron para recibir los acuerdos respecto al aumento de las tarifas ferroviarias.

Sólo se sabe que se resolvió el problema adoptándose un acuerdo por unanimidad, quedando pendientes de algunos detalles y quizás de algunas consultas que se ultimará hoy.

Per la tarde se reunieron el señor Alendanzar y el Ministro de Fomento. La disposición quedará redactada hoy, pero no se conocerá hasta mañana.

También se habló en el Consejo, aunque ligeramente de las próximas sesiones parlamentarias, conociendo el Gobierno el propósito de distintos grupos de plantear numerosos debates.

Cuestiones sociales

Reunión de patronos y obreros.—Le que se propone en la ponencia. Madrid 28 (11 m.)

Mañana por la tarde se reunirán los patronos y obreros en la Cámara de la Propiedad Urbana para tratar de la ponencia. En ésta se propone levantar el lock out el día 29 del actual; admitiendo a los despedidos y que la Comisión obrera suspenda las huelgas parciales anteriores al lock out; que se constituya una comisión arbitral que dicte un laudo con las pretensiones formuladas, en un plazo de quince días.

Se elevará los jornales proporcionales; en los accidentes del trabajo percibirá el jornal íntegro.

Los patronos reconocerán personalidad a las sociedades obreras del ramo de la construcción, obligándoles a admitir delegados obreros en el interior de sus talleres.

Ecos varios

BALANCE EN EL BANCO

Madrid 28 (11 m.)

Según el balance efectuado en el Banco de España aumentan el oro en 8.346,347 pesetas, los billetes en 16.016.690 pesetas y disminuye el plata en 2.310.434 pts.

CHOQUE DEL TREN MIXTO DE IRUN Y UN MERCANCÍAS.

El tren mixto de Irun que salió de Madrid, chocó en la estación de Terreladronas con uno de mercancías, a causa de que el maquinista no vio los señales y penetró en aguas chocando con el de mercancías que estaba detenido en la estación.

La máquina y varios vagones resultaron destruidos.

Hizo solamente algunos lesionados.

INCENDIO DE UNA FÁBRICA DE ALMIDÓN

Madrid 28 (11 m.)

Anoche un incendio destruyó parte de la fábrica de almidón de Carabanchel bajo; los bomberos de Madrid que acudieron en seguida, lo dominaron.

Las pérdidas son de consideración.

IMPOSICIONAL PUEBLO DE ZARAGOZA. ZARAGOZA DE UNA MISALTA SE ORO

Esta tarde se celebrará en el Ayuntamiento presidido el Rey, el acto de imposición al pueblo de Zaragoza y su representación al Alcáide, de la medalla de oro del Instituto Nacional de Previsión, como premio a la obra que han realizado los industriales y el vecindario de Zaragoza para intensificar los cultivos obreros.

Para asistir al acto llegaron anoche a Madrid, el Alcáide y una comisión de concejales de Zaragoza.

CAJAS «AVERIADOS».—VAPOR CON AVERIAS

Las Palmas.—Diciembre hace dos días están las islas Canarias incomunicadas a causa de avería en las cajas.

Por radiograma pidió auxilio el vapor italiano «Orge» al que se le ha roto la hé-

lice, en seguida acudió a prestarle auxilio el vapor español «Leon y Castillo», remolcándole hasta Las Palmas, donde se le reparará la avería.

Ultimas noticias

Los atentados patronales en Madrid

Madrid 29 (11 m.)

Los conflictos sociales continúan en igual estado, habiéndose normalizado la circulación con el nuevo personal.

A semejanza de Barcelona, los obreros han comenzado a intentar contra los patronos en Madrid.

Anoche, cuando abría la puerta de su casa el Presidente de la sociedad, de maestros ebrenistas, un individuo que llevaba el rostro oculto con una bufanda le hizo tres disparos, huyendo.

El agredido resultó ileso.

Los alumnos despedidos

Para que elementos de los diversos partidos políticos se proponen presentar al Congreso, una proposición de ley para reintegrar al ejército los 23 alumnos expulsados de la Escuela Superior de Guerra.

Para que el primer firmante será el maurista Sr. Caserio y Gallardo, y entre otros firmarán el Sr. Senante y el diputado clerical Sr. Crespo Lara, siendo posible que les secunden otros sectores políticos.

Asegúrese que el problema militar retorne por iniciativa del propio ministro de la Guerra, diciéndose que el general Villalba ha conferenciado con el Presidente de la Junta de Defensa haciéndole ver la necesidad de redactar en su propio reglamento y cambiar el nombre por el de Comisiones Informales.

Para que encuentre grandes dificultades, habiéndose resuelto impresiones desfavorables para el ministro entre los elementos interresanos.

Presentación del Gobierno a las Cortes.

El Gobierno se presentará mañana a las tres y media al Senado y después en el Congreso.

El regreso de los alumnos de la Escuela de Guerra.

Para que la proposición de ley referente a los alumnos expulsados de la Escuela de Guerra que se presentará a las Cortes, propone que los alumnos continúen los ejercicios y prácticas en la Escuela de Guerra hasta que en un día ingresen definitivamente en el Estado Mayor, reintegrándose así en el ejército.

Consejo de Ministros

Se concede gran importancia al Consejo que esta tarde se celebrará en la Presidencia.

Se ultimará el plan parlamentario y no llegará a un acuerdo definitivo en la cuestión ferroviaria, fijándose además la orientación del Gobierno en la cuestión militar, apoyo desarrollo dicea originará muchas y apasionadas discusiones.

Respecto a las tarifas ferroviarias parece que las compañías no aceptan la proposición del señor Gimeno de establecer tarifas especiales reducidas para el transporte de artículos de primera necesidad, diciendo que siendo el transporte de estos su primer ingreso.

Aceptando la propuesta dejará a las compañías en el mismo estado no pudiendo conceder al personal los aumentos solicitados creando una nueva dificultad al Gobierno.

FABRA

Grupo de Escuadrones de Mallorca

El día 30 del actual a las 11'30 de la mañana se vendará de desecho en pública subasta que tendrá lugar en el Cuartel de Caballería de esta Plaza un caballo sematado de raza RUSA.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento.

El importe de este anuncio será a cuenta del a quien le sea adjudicado.

Palma 20 Diciembre de 1919.—El Comandante Mayor, Antonio Moragues.

Círculo Mallorquín

Vacante por jubilación en este Casino la plaza de Consejer, se pone en conocimiento de los que aspiran a tal cargo que el pliego de condiciones será en la Secretaría de 4 a 6 todos los días laborables hasta el 6 de Enero.

Necesitamos proveer el servicio de Repostería, los que aspiren al desempeño del mismo pueden presentar sus proposiciones en la Secretaría del Casino dentro del plazo de 15 días a contar de la fecha del presente anuncio.

Los que aspiren a ocupar una plaza de limpiabotas en dicho Casino pueden enterarse en Secretaría de las condiciones que han de cumplirse para obtenerla.

Palma 22 de Diciembre de 1919.—F. A. de la Junta Directiva.—El Secretario, Antonio Pujol

ANUNCIO

El Regimiento de Infantería Palma número 61 abre un concurso para la ensenación de as pieles de los terneros que para el consumo de la tropa se sacrificarán durante el año 1920.

Las personas que deseen concurrir podrán hacerlo mediante pliego cerrado expirando el plazo de admisión el día 31 del presente mes a las 12, a cuya hora se abrirán los pliegos, adjudicándose al mejor postor.

Palma 22 de Diciembre de 1919.—El Comandante Mayor, Juan Garau.

PERDIDA

El día 13 se extravió una cantidad en billetes del Banco de España. Se dará buena gratificación al que la devuelva en el Centro de Anuncios.